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   以下是商务及经济发展局局长邱腾华今日（九月十六日）出席「中小企资

助基金推广日 2019」后与传媒谈话内容： 
  
商务及经济发展局局长：多谢大家出席今日这个由香港生产力促进局举办的中小

企资助基金推介会。推介会有三千多人报名参加，九十多个单位一起合作，展示

接近五十个政府或非政府机构的资助基金资讯，充分反映在这经济困难时期，仍

有很多现有的资源可以让中小企使用，发展他们的业务。这些基金的涵盖范围广

泛，由创新科技、建立品牌、升级转型、开拓市场，以至环保及新农业政策等。 
  
  这次政府与生产力促进局合作，将现有不同基金（的资料）整合（和展示）。

现时我们除了有接近三百五十亿元的款项可立时让企业申请外，基金的目标范围

亦包括为中小企提供发展方向，例如协助他们提升科技、产业转型和开拓市场等。

我们亦希望四个中小企服务中心十月一日起（透过新成立的「拨款申请支援小队」）

「走出去」，与商会合作，为中小企提供「到会式」的服务，希望可以在这个较

为困难的时期，给予中小企更多的支援。 
  
  政府亦会就目前的情况，再为各界别考虑提供更多支援措施，例如在旅游业

界方面，最近有很多人向我们提出，例如导游或领队的牌费方面，或旅行社出外

开拓市场时，旅发局（香港旅游发展局）就他们的参展提供资助，以至在旅游业

界人才再培训方面，例如以一些参与训练的方式，让他们一方面提升自身条件，

另一方面在这段时期为他们作出经济上的支援等，就此各政府部门会一起合作去

做。除数星期前推出的支援措施外，我们会在合适的时候推出有关计划。 
  
记者：特首早前与一些国企高层会面，据你了解，国企是否有计划加大在本港的

投资？你觉得这是否好事？有人担心这会否是中央希望透过国企控制香港经济，

将香港和内地同化，你会否担心有类似情况出现？ 
  
商务及经济发展局局长：上星期举行的「一带一路高峰论坛」，我们很高兴获得

不只内地企业，还有全球企业的参与。央企和国企是「一带一路」建设的主要参

与者，今次国资委（国务院国有资产监督管理委员会）带同约三十家央企出席，

亦有多家国企报名参与（论坛），然而它们只是众多参与论坛的商贸团体之一。

一天半的论坛活动有超过九十个商务访问团，来自六十九个国家和地区的人士参

与，充分反映纵使外围经济阴霾密布，但全球仍看到香港有优势，能汇聚各地企

业，以香港作为「一带一路」平台。论坛期间亦有超过七百场项目对接会，不同

企业可预先联络其愿意接洽的企业，一起坐下来洽谈业务，当中涉及二百四十多



个大型项目。内地企业当然对香港有较大的认识，近年内地企业，尤其是大型企

业，较看重香港在专业服务，以至在外国市场方面的优势，我相信这方面会继续；

但是这类合作亦并非来自单一或某个地方，今时今日很多跨国或大型投资项目的

资金都是来自多个来源，很多时候会利用香港作为商贸平台及财经中心，以作融

资及（善用）相关的专业服务，这亦是香港的优势所在。 
  
记者：你如何回应有忧虑指中央想透过国企加大对香港经济的控制，你觉得这方

面的问题存在吗？ 
  
商务及经济发展局局长：我认为这是过分忧虑，因为任何在香港的企业，不论其

背景，都是以公开公平的方式运作。过往我们见到很多内地企业来香港，它们以

什么形式参与？就是透过在香港上市，成为香港公司，所以很多央企及国企本身

亦是香港公司，甚至有些央企及国企在香港的历史比很多本地企业还要长。所以

任何企业，不论其背景是来自美国、英国、欧洲、日本或东南亚，来到香港都是

以公平形式，按照香港的市场规则运作。我们当然亦希望香港可协助把区域内的

经济连成一体，不单是内地，亦包括日渐兴旺的东盟市场，把跨区的经济体系相

连，例如最近在「一带一路高峰论坛」上，我有两场跟不同地方贸易部长的会谈，

当中有很大的区域特色，除了有我们熟悉的内地市场外，亦有东盟，东盟冒起得

非常快，是香港第二大贸易伙伴，而中东欧地区亦比传统的西欧市场或北美洲市

场，对香港有更大的兴趣；兴趣是源于香港本身独特的地位，作为经贸和投资的

中心，以及具备世界级专业服务的条件。 
  
记者：特区政府正式撤回修例（《逃犯条例》草案），你觉得对于游说美国国会不

要通过《香港人权与民主法案》其实有否帮助，或者政府高层会否亲身去游说国

会？ 
  
商务及经济发展局局长：美国是我们一个重要的伙伴，美国与香港的经济联系很

大，美国本身亦很清楚在香港赚取了最大的贸易顺差，（香港）在过去十年都是

（美国赚取最大贸易顺差的经济体中）全球第一位。 
  
  港美关系并非单单在金钱或贸易上，港美相互之间一向以来亦有充分的社会、

经济，以至文化上的交往，但每个国家、每个政府都必须尊重其他地方的情况，

所以正如我们要求全球不同国家、国会、政府不要干预香港本身的情况，我们亦

不会提出干预其他地方的自身决策。 
  
  我确信经济体系与经济体系之间，对外关系都是建基于互惠互利的情况，尤

其是香港不是一个国家。香港有绝对的自身利益去维持「一国两制」及高度自治，

这是过往行之有效、香港赖以成功的因素，这个我们必须要秉持，亦因为「一国



两制」及《基本法》赋予香港一个独特的经贸条件，以及「一国两制」的成功，

所以这方面我们一定会继续（秉持）。 
  
  此外，我们驻海外的（经济贸易）办事处和官员亦不时与世界各地的经济体

有联系，这方面我们会继续做。谢谢。  
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